



No. 312

# EL PALMICULTOR

BOLETIN INFORMATIVO DE LA  
FEDERACION NACIONAL DE CULTIVADORES DE PALMA DE ACEITE - FEDEPALMA  
Y DEL CENTRO DE INVESTIGACION EN PALMA DE ACEITE - CENIPALMA



## El desempeño económico del sector palmero en 1997 no fue satisfactorio

**E**l desempeño económico del cultivo de la palma de aceite en 1997 se caracterizó, de un lado, por el buen comportamiento de la producción y de las exportaciones y, de otro, por el deterioro en el ingreso real de los palmicultores, quienes se vieron afectados por el bajísimo crecimiento en los precios internos de sus productos.

La producción de aceite crudo de palma presentó un buen comportamiento, pues estuvo alrededor de 442.210 toneladas, superior un 8,0% a la del mismo período de 1996, y la de almendra de palmiste creció 10,2%, llegando a 85.609 toneladas. Las exportaciones de productos de la palma de aceite también aumentaron

*(Continúa en la página 8)*

## El niño afecta la producción de aceite de palma

**E**l agua es uno de los principales insumos para la producción de aceite de palma, como en cualquier cultivo. La carencia de agua limita el desarrollo radicular e interfiere, con el proceso de absorción de nutrientes, convirtiéndose en un factor determinante en la eficiencia para la utilización de la fertilización.

Si el cultivo se encuentra bajo un estrés hídrico, muchos de sus procesos fisiológicos son limitados, reducidos o alterados, trayendo como consecuencia una reducción en la producción de hojas y disminución en su crecimiento; las inflorescencias por consiguiente son afectadas presentándose retraso en su aparición, abortos e incremento de flores masculinas. Los racimos ya formados también son afectados porque retarda su formación y maduración; en algunos casos los racimos nunca maduran y se pierden.

*(Continúa en la página 9)*

### Contenido

<b>Una semana de tensión en Puerto Wilches .....</b>	<b>2</b>
<b>Listo el Fondo de Fomento para el 98 .....</b>	<b>5</b>
<b>El peligro de la Ley Páez para los palmicultores .....</b>	<b>6</b>
<b>Palmicultores ejecutan obras de control y manejo de vertimientos líquidos .....</b>	<b>10</b>
<b>Indicadores económicos ....</b>	<b>14</b>
<b>Centro de información .....</b>	<b>16</b>



## El desempeño económico del sector palmero en 1997 no fue satisfactorio

(Continuación de la página 1)

sustancialmente, alcanzando alrededor de 70.000 toneladas, y se dirigieron en su mayor parte a los principales mercados de Europa.

Estos buenos resultados en producción y exportaciones se vieron opacados por el estancamiento de los precios internos al productor, por causa de lo cual se presentó un deterioro en términos reales del valor de la producción. El valor total estimado de la producción de aceite crudo de palma y de almendra de palmiste en 1997 fue de \$261.182 millones, 9,3% mayor que en 1996, pero inferior 7,1% en términos reales, al descontar la inflación.

A pesar del descenso en las importaciones de aceites y grasas y del buen desempeño exportador de los palmicultores durante el año, los precios internos de productos de la palma de aceite tuvieron un comportamiento desfavorable. El precio interno promedio anual del aceite crudo de pal-

ma sólo aumentó 1,2%, al pasar de \$562.000/ton en 1996 a \$569.000 en 1997. Esto representa una caída en términos reales de 12%. Por su parte, el precio promedio de la almendra de palmiste fue de \$198.000/ton., que representa una caída de 2% nominal y 24% real frente al precio de 1996.

Fueron varios los determinantes del comportamiento de los precios al productor: los altos inventarios con que se inició el año, el estancamiento del consumo interno de aceites y grasas, originado en la situación de recesión económica que se tuvo durante gran parte del año y el rezago cambiario acumulado a fines de junio de 1997. Esto, sumado al crecimiento de la producción de aceite de palma, generó excesos en la oferta de aceites y grasas que se tradujeron en unos precios internos deprimidos, en especial durante el primer semestre.

El precio interno promedio del aceite de palmiste también tuvo un compor-

El desempeño económico del cultivo de la palma de aceite en 1997 se caracterizó, de un lado, por el buen comportamiento de la producción y de las exportaciones y, de otro, por el deterioro en el ingreso real de los palmicultores, quienes se vieron afectados por el bajísimo crecimiento en los precios internos de sus productos.

tamiento negativo, a lo cual contribuyó el descenso de 16% del primero al segundo semestre del año en los precios internacionales de este producto y del aceite de coco.

De otra parte, las condiciones para la inversión nacional o extranjera en el cultivo de la palma de aceite se han visto afectadas por la difícil situación de violencia en muchas de las zonas donde se desarrollan los cultivos de palma de aceite y por la compleja situación de la economía colombiana.

En este contexto, las perspectivas del cultivo de la palma de aceite en Colombia están sembradas de mucha incertidumbre y existen grandes interrogantes sobre el crecimiento de este subsector, lo cual es preocupante, debido a que las inversiones se han ido desplazado hacia otros países de América, aprovechando las oportunidades que brinda el crecimiento del mercado mundial de aceites y grasas.